



## UBUNTU

Hay una historia de Ghana sobre una joven que se da cuenta de que su padre, está mirando siempre al pasado. Y la niña le dice: 'Papá, siempre estás mirando al pasado. ¿Por qué?' Y el padre la mira y dice: 'Hija mía, es porque las respuestas del futuro siempre están en el pasado. Y ahí es donde los conocimientos que están desterrados en el pasado, como Ubuntu, cobran relevancia.

### ¿Qué es Ubuntu?

Ubuntu es un concepto tradicional africano. La palabra Ubuntu viene del zulú y los idiomas xhosa y puede traducirse como **"humanidad hacia los demás"**. Ubuntu encarna todas esas virtudes que mantienen la armonía y el espíritu de compartir y solidaridad entre los miembros de una sociedad. Implica una apreciación de las creencias tradicionales y una conciencia constante de que las acciones de un individuo hoy son un reflejo del pasado y tendrán consecuencias de gran alcance para el futuro. Una persona con Ubuntu conoce su lugar en el universo y, en consecuencia, es capaz de interactuar con gracia con otros individuos.

"Ubuntu", como palabra zulú, significa "humanidad". Su esencia está recogida en el principio: **"Una persona es una persona a través de otras personas."** El valor de una persona como ser humano depende de actuar por el bien de la comunidad y promover los intereses comunitarios antes que los intereses individuales. El concepto de comunidad es un valor central de Ubuntu en el pensamiento africano sobre la humanidad.

El arzobispo Desmond Tutu describió Ubuntu en estos términos: **"Mi humanidad está atrapada, está inextricablemente ligada a la tuya"**. Afirma que tener Ubuntu en la vida de uno y "ser humano" significa abrazar los valores de generosidad, hospitalidad, amabilidad, cuidado y compasión.

## FRASES UBUNTU

Ubuntu es una forma de vida que ha mantenido unidas a familias y comunidades durante siglos. Las siguientes frases nos dan más información sobre el espíritu de Ubuntu.

***"Como seres humanos, todos estamos vinculados. Si permanecemos indiferentes al sufrimiento de los demás, sólo nos estamos privando de nuestra propia humanidad. Necesitamos actuar juntos como humanidad para la humanidad"***.

*Dr. Kofi Annan, exsecretario general de las Naciones Unidas.*

Cualquier cosa que afecte a uno directamente afecta a todos indirectamente. Por alguna extraña razón, nunca ***podré ser lo que debería ser hasta que tú seas lo que deberías ser. Y nunca puedes ser lo que debes ser hasta que yo sea lo que debo ser.*** Así está hecho el universo de Dios; así es como está estructurado.





***“Somos seres humanos, y debemos sentirnos unos por otros: hago a los demás lo que quiero que me hagan a mí... que soy un ser humano porque hay otros seres humanos a mi alrededor. ...”***

*Vusamazulu Credo Mutwa , escritor, Sudáfrica*

**“Soy porque somos”** significa que defendemos a nuestros semejantes y sabemos que cuando lo hagamos, nunca estaremos solos.

## Valores de Ubuntu

La Filosofía Ubuntu articula valores tan importantes como **el respeto por los demás, la dignidad humana, la compasión, la solidaridad, la ayuda, la comunidad, el compartir, la cooperación y el consenso**, que en cierto modo exigen conformidad y lealtad al grupo. Ubuntu subraya la importancia del acuerdo o consenso y prioriza el bienestar de la comunidad en su conjunto.

**Ubuntu se vive en diferentes ámbitos de la vida.**

### 1. El principio de interdependencia y Ubuntu

¿Sabías que el 30 % de los cultivos alimentarios del mundo necesitan la polinización cruzada de las abejas, estos diminutos insectos? Entonces, si vas a destruir las abejas o la tierra, en última instancia te estás destruyendo a ti mismo.

Entonces, el principio de interdependencia implica que estamos interconectados y somos interdependientes en una biodiversidad equilibrada. Así sucede con el principio de Ubuntu . La conciencia de que nuestra interdependencia va más allá de la relación entre humanos, abarca también la relación entre humanos y no-humanos, precisamente porque estamos implicados en sus vidas y ellos están implicados en nuestras vidas.

### 2. Hospitalidad entre las personas

Un viajero que viaje por un país se detiene en un pueblo y no tiene que pedir comida ni agua. Una vez que se detiene, la gente le da comida y lo acoge. Ese es un aspecto de Ubuntu que se muestra como hospitalidad. Hasta la fecha, incluso en la sociedad moderna, un visitante que llega a la hora de las comidas es automáticamente bienvenido a compartir lo que esté comiendo la familia, aunque haya que preparar más comida. No se le puede decir que no fue contado o incluido.





### 3. Solidaridad en la Agricultura Agropecuaria:

En el pueblo TIV del estado de Benue, Nigeria, la principal ocupación es la agricultura, que es la fuente de su sustento ya sea consumiendo lo que se produce o vendiendo el producto como fuente de ingresos para otras necesidades. Cuanto mayores sean sus actividades agrícolas, mejores serán sus ingresos y estilo de vida, pero producir en grandes cantidades es un desafío debido a la falta de mecanización o escasez de mano de obra. Los aldeanos, por lo tanto, se organizan en grupos de 10, 15 y 20 o más. Todos van con sus implementos agrícolas a la finca de un miembro para ayudar a hacer el trabajo necesario y podrían terminarlo en un día, dependiendo de la amplitud de la finca. Esto habría tomado un mes para que el miembro lo terminara individualmente. La persona que les da la bienvenida les proporciona comida y trabajan todo el día hasta terminar el trabajo. De esta manera, todos los miembros del grupo se dieron cuenta de que haciéndolo solo, no hubiera logrado lo que es posible con el grupo. Su fuerza y realización provienen de la de todo el grupo. Este espíritu está perfectamente en línea con el dicho de Santa Claudina: solo, uno puede ir muy rápido, pero juntos, podemos llegar lejos.

Y si hay una viuda en el lugar sin hijos para ayudar en el grupo, el grupo sacará un día para ir a ayudarla con su trabajo en la finca.

### 4. Sistema operativo Ubuntu

Hay un sistema operativo (SO) creado en el espíritu de "Ubuntu" llamado el **sistema operativo de computadora Linux**, que afirma que "trae el espíritu de Ubuntu al mundo del software". Las personas desarrollan parches, software y complementos que se ofrecen de forma gratuita a la comunidad. El sistema operativo Ubuntu promueve la interconectividad y la unión.

### 5. La historia de "Tam Boon": el acto de hacer buenas obras a través de acciones positivas.

Un día un antropólogo occidental fue a África a estudiar el comportamiento social de una tribu indígena, les propuso un juego a los niños y ellos accedieron gustosamente a participar. Puso una canasta llena de frutas debajo del árbol e hizo que los niños se pararan a 100 metros de distancia, luego anunció que quien pudiera llegar primero a la canasta ganaría toda la canasta y podría comer todas las frutas solo. Los alineó a todos y levantó la mano para preparar la señal de inicio; él dijo: ¡preparados, ya! Sorprendentemente, los niños se tomaron de las manos y empezaron a correr juntos. Todos alcanzaron la canasta al mismo tiempo, luego se sentaron en un gran círculo y disfrutaron de las frutas juntos, riendo y sonriendo todo el tiempo. El antropólogo no podía creer lo que veía y les preguntó por qué se habían esperado el uno al otro, si uno podría haberse llevado todo el cesto para sí mismo. Los niños sacudieron la cabeza y respondieron; ***¿Cómo puede uno de nosotros estar feliz si todos los demás están tristes?***





## 6. En entornos familiares y comunitarios

Los ejemplos de Ubuntu están profundamente arraigados en la cultura africana, y hay muchos ejemplos de sus principios en acción. Por ejemplo, en muchas comunidades africanas, es común que las familias extensas vivan juntas y compartan recursos. En un hogar, los abuelos, padres, hijos, tías y tíos podrían vivir juntos. A veces no se hace distinción entre familias inmediatas y familias lejanas. Esta es una forma de garantizar que todos tengan acceso a los recursos que necesitan y priorizar el bienestar de la comunidad sobre las necesidades individuales. Además, muchas comunidades africanas tienen un fuerte sentido de responsabilidad colectiva. Esto significa que si alguien en la comunidad está luchando o está necesitado, es responsabilidad de la comunidad apoyarlo.

El impacto de Ubuntu en la sociedad ha sido significativo. En las comunidades africanas, Ubuntu ha fomentado relaciones sólidas, generado confianza y promovido la armonía y la cohesión social. También se ha utilizado para promover la justicia social y la igualdad.

## 7. Ubuntu en Justicia Social e Igualdad

Durante el apartheid en Sudáfrica, los principios de Ubuntu se usaron para resistir el régimen opresor y promover la unidad y la solidaridad entre las comunidades oprimidas. Ubuntu también se ha utilizado como base para practicar la justicia restaurativa, que prioriza la curación y la reconciliación sobre el castigo. Nelson Mandela, el primer presidente elegido democráticamente en Sudáfrica, resumió las muchas interpretaciones al referirse a Ubuntu como un concepto africano que implica que **“ si vamos a lograr algo en este mundo, será en igual medida debido al trabajo y logros de otros. ”**

## 8. Cómo se vive Ubuntu en nuestras comunidades, escuelas y Centros :

*« Una persona es persona a través de otras personas » El valor de una persona como ser humano depende de actuar por el bien de la comunidad y promover el interés comunitario antes que el interés individual »*

a. La vida comunitaria es compartir la vida en común. El espíritu de Ubuntu ayuda en gran medida a promover este sentido de interdependencia, amabilidad, compasión y la necesidad de conexión. Este fue un esfuerzo consciente realizado a través de muchas reflexiones y utilizando Ubuntu como tema para nuestros proyectos comunitarios con el deseo de recordarnos a nosotras mismas que debemos vivir de acuerdo con sus valores y fortalecer nuestro sentido de unidad que ayudó y mejoró nuestra vida comunitaria al traer armonía también, dando mayor testimonio.





Hay muchas tribus en los países de la Delegación de África. La diversidad se vive y experimenta a diario, desde los idiomas, diferencias culturales en los tipos de alimentos, formas de vestir, etc. Cada hermana vive la actitud de apertura para abrazar la cultura de la otra y trata de comprenderla y apreciarla aprendiendo a abrazar la cultura. Es una novedad que trae para enriquecer a otros en la comunidad, ampliando así nuestros límites y enriqueciéndonos unas a otras con cosas nuevas.

Se celebra la diversidad cultural , y notamos cada vez sus efectos positivos en nosotras y que nunca somos las mismas ; la integración de diferentes culturas nos hace más abiertas a interactuar y acoger a los demás en sus diferencias con gratitud y calidez. Este intercambio nos ayuda a darnos cuenta cada día de que somos verdaderamente humanos y nos preguntamos cuán similares somos a pesar de nuestras diferencias culturales. Nuestro objetivo al vivir la interculturalidad nunca es superar o elevar una cultura sobre otra, sino que se trata de cómo podemos crecer como un solo cuerpo y continuar enriqueciendo nuestras comunidades y la misión con la riqueza de la pluralidad que ofrece el intercambio.

**b.** En la mayoría de nuestras escuelas en la Delegación de África, especialmente en Nigeria y Camerún, hemos introducido una celebración del Día Cultural que es una forma de inculcar a los jóvenes que nuestra herencia cultural y nuestras diferencias deben ser celebradas y apreciadas . Durante la preparación de la celebración del Día Cultural, los niños se dividen en grupos, y se les dan diferentes tribus que son diferentes a la suya de antemano, y estudian al respecto , aprenden algunas palabras en esta cultura, aprenden a cocinar sus platos y preparan cultura tradicional. Atuendo.

En la celebración del Día de la Cultura, todos llegan con vestidos coloridos para exhibir y enseñar a otros sobre estas culturas con orgullo y honor . A cada cultura se le asigna un tiempo específico para la exhibición donde se turnan para explicar los platos, los vestidos, el idioma hablado y la tradición, mostrar sus pasos de baile y por qué son famosos, etc. Al hacerlo, cada niño sabe y siente que todos somos uno y que las culturas son todas ricas y valoradas. También crecemos en el respeto, la apertura y la apreciación de los demás culturas.

**c.** El personal de nuestras diferentes escuelas, ya sea docente o no docente, se ha organizado en formas de ser solidarios entre sí y asegurar un sistema de apoyo para cada miembro. Cada miembro del personal ha apreciado esta forma de beneficiarse, en diferentes momentos, de estas estructuras de ayuda organizadas que provienen de la conciencia de interdependencia de Ubuntu: **Por ejemplo:**

**Las “Tontines”:** Este es un sistema contributivo diseñado por la gente para reunir a las personas para cumplir colectivamente las metas financieras de los demás en un patrón periódico y rotativo. El esquema generalmente opera sobre los principios de confianza entre los miembros, con cada persona contribuyendo una cantidad fija de dinero en forma regular, generalmente semanal o mensual.

Al final de un período específico, el grupo generalmente se entrega a los miembros de forma rotativa. El esquema puede verse como una forma de banca informal o Microfinanzas, proporcionando una fuente de ahorro y crédito para personas que pueden no tener acceso a servicios bancarios formales.





El concepto de aunar recursos y compartir riesgos donde las personas se unen para apoyarse mutuamente en tiempos difíciles ha demostrado ser una empresa que da vida a sus miembros. Según lo acordado, cada miembro, al final del mes, cuando se pagan los salarios, dona según lo acordado, podría ser 50 000 frs , 100.000... etc. y si son 20 participantes, un total se recauda uno o dos millones de francos y se le da a una persona y al mes siguiente a otra, hasta que todos los socios hayan recaudado y puedan empezar todo de nuevo . Con esto, pueden lograr cosas que normalmente no hubieran podido con sus salarios regulares. Con este medio, los participantes compraron terrenos y construyeron casas, pagaron la escuela de sus hijos y el alquiler de la casa, compraron autos, etc.

En el Colegio de Secundaria Jesús-María de Simbock , Yaoundé , cuando un miembro del personal pierde a alguien cercano, siendo conscientes de la carga financiera de los entierros, sus colegas hacen donaciones para ayudar a aliviar la carga financiera de la persona y ayudar en otros aspectos, tanto como sea posible. Esta forma de mostrar compasión y amabilidad ha sido un gesto muy importante motivado por el espíritu de Ubuntu y ha seguido fortaleciendo nuestra creencia en la necesidad de apoyarnos unos a otros.

#### **d. Resolución de conflictos entre los alumnos:**

En el Colegio JM Simbock-Yaoundé la dirección y los profesores se unen para resolver los problemas de los estudiantes en dificultades. Tiramos de nuestro esfuerzo y de nuestras habilidades.

Los padres de estos niños pueden ser convocados y escuchados para enfocar mejor el problema y encontrar una solución que los saque de su apuro.

En el mismo orden, los delegados de padres de familia actúan en el seno de las familias a través de plataformas de grupos de Whatsapp que se crean y se ponen a disposición en el acompañamiento de sus hijos y demás educandos. Pueden participar en los consejos de clase y dar su opinión frente a un caso juzgado en falta. Se presentan en horario de clase para asesorar a los alumnos o para resolver las dificultades que se presenten en el aula.

#### **Conclusión**

El Papa Francisco en su Encíclica llamada Fraterlli Tutti hace referencia de alguna manera a los valores y principios de Ubuntu.

“ Umuntú ngumuntu ngabantu .” este dicho existe en formas variantes en el sur de África

Lenguas bantúes y traducciones. como “una persona es una persona a través de otro personas ” o “yo soy porque nosotros somos .”

Sorprendentemente , la encíclica del Papa Francisco Fratelli Tutti contiene un equivalente : “Cada uno de nosotros es plenamente persona cuando forma parte de un pueblo; al mismo tiempo, no hay pueblos sin respeto a la individualidad de cada persona”. En otras palabras, somos “todos hermanos y hermanas”.





Las ideas gemelas de fraternidad y amistad social de Francisco subrayan la urgencia de Ubuntu en nuestro contexto actual, donde los conflictos atávicos desgarran el tejido de la humanidad, la división ideológica, la paranoia aislacionista y la polarización política que cobran un precio catastrófico en los débiles y vulnerables.

**El compromiso de vivir los valores de Ubuntu no está exento de desafíos . Sin embargo , verdaderamente vale la pena el esfuerzo por ello; la sociedad será un lugar mejor si cada uno se determina y vive consistentemente sus valores .**

Aplicar Ubuntu en tu vida puede ser una experiencia transformadora. Algunas formas de hacer esto incluyen priorizar las relaciones y la comunidad sobre el individualismo y la autosuficiencia, practicar la empatía y la compasión, y considerar el impacto de nuestras acciones en la comunidad en general. Además, podemos buscar oportunidades para conectarnos con otros y construir relaciones sólidas, ya sea a través del voluntariado, uniéndonos a una organización comunitaria o simplemente acercándonos a alguien que lo necesite.

Porque al final de nuestras vidas, lo que importará es la calidad de nuestras relaciones y cuántas vidas habremos tocado por nuestra forma de vivir en una fraternidad y en el espíritu de Ubuntu.

